



**VMG** Verband Militärischer Gesellschaften Schweiz  
**ASM** Association des sociétés militaires suisses  
**ASM** Associazione delle società militari svizzere

## Communiqué de presse

### Le peuple rejette clairement toute expérimentation au détriment de la sécurité

Berne, le 30 novembre 2025. – L'initiative populaire « Pour une Suisse engagée (initiative Service-Citoyen) » exigeait que tous les citoyens accomplissent un service en faveur de la collectivité ou de l'environnement sur l'ensemble du territoire. En termes de praticabilité et de faisabilité, l'initiative s'est révélée être un caméléon sans contours, changeant constamment de couleur et d'autant plus dangereux. L'Association des sociétés militaires suisses (ASM) prend donc acte avec satisfaction du rejet très clair et net du souverain aujourd'hui. La voie est désormais libre pour une adaptation rapide et durable ainsi que pour la mise en œuvre d'un nouveau modèle de service obligatoire, à savoir le service de sécurité obligatoire, sur la base du service militaire obligatoire qui a fait ses preuves.

Malgré tout l'idéalisme et toutes les manifestations de solidarité du comité d'initiative, les conséquences d'une acceptation de l'initiative auraient été extrêmement graves. Elle aurait signifié la fin du service militaire obligatoire et du modèle à succès du système de milice en Suisse. En outre, les effectifs de l'armée et de la protection civile n'auraient plus été garantis. Et, malgré l'argument de l'égalité, l'obligation de service civil aurait imposé une charge supplémentaire considérable aux femmes, ainsi qu'à l'économie et, compte tenu des coûts (bureaucratiques) énormes, aux contribuables.

#### Fin définitive de l'« idée romantique » du service obligatoire général

Selon l'ASM, le souverain a pris une décision réfléchie, sobre et durable. Le groupe d'étude sur les systèmes d'obligation de servir de 2016 avait déjà jugé le modèle analogue de « service obligatoire général » inadapté et irréalisable, tout comme le Conseil fédéral dans son analyse des quatre modèles d'obligation de servir en 2022. L'une des principales faiblesses de l'initiative était qu'elle ignorait complètement le cadre politique actuel en matière de sécurité et d'armée, qui est si important aujourd'hui. L'obligation de service civique ne résolvait aucun problème, ni celui des effectifs de l'armée et de la protection civile, ni celui du conflit entre le service militaire et le service civil.

#### Introduction rapide du service de sécurité obligatoire et révision rapide de la LSC

Notre système de milice suisse et, avec lui, le service militaire obligatoire ont toujours été un principe fondamental éprouvé de la défense nationale suisse. Ils revêtent en outre une importance décisive pour la conception de l'État dans notre pays, ce qui fait l'envie de l'étranger. Ils sont indispensables pour alimenter l'armée, mais aussi la protection civile, et donc pour remplir la mission de défense. Des corrections sont toutefois nécessaires. Le service de sécurité obligatoire constitue une bonne solution, combinée à l'introduction d'une journée d'orientation obligatoire pour les femmes. Parallèlement, la révision nécessaire de la loi sur le service civil (LSC) doit avoir lieu en 2026. Le Parlement et le Conseil fédéral sont donc mis au défi, car l'introduction et la mise en œuvre de ces mesures sont extrêmement urgentes !

#### Contact :

Colonel EMG Stefan Holenstein, président ASM, +41 79 241 59 57

L'Association des sociétés militaires suisses (ASM) est une association faîtière militaire indépendante au sens de l'art. 6, al. 1, OAVS. L'AMS regroupe actuellement 45 associations et sociétés militaires (sociétés de sous-officiers, d'officiers et spécialisées) comptant environ 230 000 membres. Elle a pour but de favoriser l'entraide dans les activités hors du service et prend clairement position sur les questions de politique de sécurité et de politique militaire.

Cf. [www.vmg-asm.ch](http://www.vmg-asm.ch)